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慈濟醫療五院一家

每個大家庭裡

日日上演著無數動人的溫馨故事

真善美志工與同仁用感恩心

見證慈濟醫療人文之美

◆ 一次居家往診的因緣，讓師姊師兄發現玉里慈院的醫療

車已經「年紀大了」，為了讓醫療團隊更能發揮往診義

診的效益，而發心護持‥‥‥

◆ 花東縱谷線上的花草、樹木經過強颱凱米連日的狂掃肆

虐，無一倖免。七月二十九日這一天，關山慈院同仁換

上藍天白雲，捲起袖子開始打掃社區囉‥‥‥…

◆ 八月中旬，一位「開心師兄」開開心心的從台北慈院健

康出院。什麼原因讓他歷經三次手術？又是為什麼他歷

經病痛還能保持開心？…

◆ 慈濟醫院台中分院正在緊鑼密鼓的準備階段，為了讓附

近地緣的醫療院所能夠瞭解慈濟及台中分院未來的發

展，特地於八月二十日舉辦一場聯誼茶會，期盼與附近

診所醫師結一份好緣。

 慈濟醫療誌
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玉里
往診關懷添馬力

八月五日

義診，一台台的醫療小車緩緩由玉里

慈院出發，滿載醫護專業，關懷及熱忱

的心，顛簸在深山部落；引擎聲不斷轟

隆隆地刺激車上每一個人，也刺著阿敏

師姊的心，她發現玉里慈院醫療車的老

舊及不足。

原本的醫療車每週必定裝載使命，

穿梭花東縱谷，給予孤苦無依的老人、

感恩戶溫暖，後來醫療車更全力以赴地

護送玉里慈院的醫護團隊去往診、居家

關懷深山散居的部落村民。阿敏師姊被

玉里慈院同仁們踴躍參與義診的義行感

動，卻也不捨硬體設備的缺乏，發心改

善這樣的窘境。工欲善其事，必先利其

器，醫療車沒改善就彷彿醫療團隊的腳

受傷，決定要強化玉里慈院硬體；有願

就有力，良緣正悄悄萌芽。

行孝行善要即時

深受熱心助人的父親影響，謝財榮師

兄總是廣結善緣，散灑大愛種子，從慈

張玉麟院長與捐車者謝添財師兄及引線人謝秀敏(阿敏)師姊互道感恩。
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濟蘆洲聯絡處開辦到中國殘疾人藝術團

隊公演，無不熱心公益、拋磚引玉。

謝師兄和慈濟緣不斷，除皈依上人，

更有背後推手瓊瑤師姊輔成、先鋒阿敏

師姊牽成；阿敏師姊形容謝師兄是她看

過最謙卑的人、以親切的愛心關懷別

人，推倡且力行環保，不僅細心地在環

保筷上刻名字分送有緣人，也紋上「筷

子上的詩」。收到「用心環保筷」的張

玉麟院長感恩的說：「飽了肚子，也長

了智慧。」

謝師兄十分感恩因緣促成能和玉里

慈院結善緣，並於八月五日進行贈車儀

式。

在台九線上搶救生命的玉里慈院，因

位於偏遠花東地區，招募人才不易，願

意在這裡的醫護人員都是心志堅定，有

十方大德捐贈護持，更讓他們無後顧之

憂，使玉里慈院發揮良能，展現慈善與

醫療的結合。

雖然謝師兄不能和玉里慈院一起居

家關懷，但是搭上他捐贈的車子，就像

搭著謝師伯的肩，牽手一同往診。九日

新車正式上路，繼續在花東縱谷裡，把

握時間、空間，將愛灑在人與人之間。

(文／陳湘閔　攝影／謝枝祥)

關山
愛地球 掃街去

七月二十九日

經過數日強颱凱米的肆虐，花東縱谷

線上的花草、樹木無一倖免，夜裡大雨

用力地刷洗建築物上的斑駁，當第一道

曙光照射在關山慈院上的剎那，耀眼陽

光照出了滿地落葉殘枝和泥濘交錯，更

照耀出關山慈院的屹立不搖。

新車讓玉里醫療團隊馬力

大增，更快速而安全的在

深山部落間探看村民。



＞＞ 心的軌跡
 

人醫心傳
二千零六年   八月

第88頁

群聚愛地球　清掃社區邊做環保

清晨五時，天剛破曉，醫院門口來了

一群同仁，拿著掃帚、畚箕、垃圾袋，

等待「愛地球活動」。換下制式的醫師

長袍，穿著藍天白雲的潘永謙院長活力

十足，首先萬分感恩同仁們踴躍響應且

參與「愛地球活動」，並為大家規劃三

組動線及工作項目，「感恩大家起個大

早來掃街，讓我們一起努力，給我們的

社區一個清潔的環境；同時提醒大家，

清理這些垃圾時別忘了要作好垃圾分

類。」在潘院長大振士氣喊話後，一行

人便精神抖擻走向院區附近的街道。

刷刷刷刷……，還等不及院長細分工

作，塗師兄拿起竹帚奮力的將枯葉掃成

堆，而三組同仁也開始往各街道出發。

笑說自己和太陽一同幸福工作、一

起為社區道路服務的劉怡青藥劑師，看

著陽光灑在髒亂草叢堆，彎著腰撿起地

面上的紙屑，汗水隨意滴落在衣襟及

地上。她表示：「來到關山慈院約八個

月，掃街活動是第一次參加；藥局同仁

少，且都是要輪班工作，參加活動的機

會不多，希望下次還有機會參與。」

平日對病人體貼入微的護理人員，

眼尖地發現田埂邊的疏水道有瓶罐阻

塞，一個箭步，彷彿韻律選手的跳躍、

俯身、伸手畫圓、輕撈，一連串快速且

俐落的動作，瓶罐已經在手中，再仔細

七月二十九日星期六，關山慈院潘院長與同仁換上輕便服裝走出院外清理颱風過後的社區，認識的民

眾一會兒邀喝茶，一會兒道感恩。
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將垃圾資源分類，充分融入「愛地球活

動」中。

滿身大汗的丘昭蓉醫師推著載滿垃

圾的垃圾車，臉上的笑容依然不變，她

表示：「清理街道及社區垃圾，就如同

清理人們的五濁一樣，讓我們更加清

淨。」打掃、撿垃圾、分類回收不只是

針對實體垃圾，亦可掃除人的貪、瞋、

癡。丘醫師細心的將垃圾資源分類，將

殘留飲料的鋁箔包一一清除乾淨……

太陽悄悄上升大放魅力，潘院長的

熱情不減，猶如競賽般翻找垃圾，看到

草叢匯集的深窟更是不疑有他，蹲下身

撈啊撈，「哇！好多垃圾啊！」潘院長

就像挖到寶藏般的高興，快速丟入垃圾

袋，看著滿滿的已分裝成袋的垃圾說：

「大家繼續努力！」

關山慈院好鄰居

把握時機回饋鄉里　

熱情的居民鄭玉梅奶奶一見潘院長

在掃街，連忙打招呼邀請到家中歇息喝

茶，平時就零距離的潘院長感恩鄭奶奶

對大家的疼惜，且熱絡的要鄭奶奶好好

休息、照顧自己的身體。鄭奶奶表示潘

院長的細心、親切、專業深入全家人的

心，現在一家子不僅是潘院長的病人，

更是擁護者。看著繼續向前彎腰撿殘枝

的潘院長，鄭奶奶不斷的讚賞。大家真

是越做越歡喜。

行經大同街時，潘院長又遇到自己的

病人陳玉梅女士，陳女士感恩潘院長及

所有同仁，一大清早來幫醫院附近的居

民清理街道，讓社區的環境更加清潔：

「你們真是辛苦。」潘永謙院長回覆

說：「我們是非常幸福的，感恩！」

颱風過後，環境被破壞，集合眾人

的力量一起整理，讓社區回復往常的美

麗，充分展現敦親睦鄰、回饋鄉里。每

個人有雙手做好事、有雙腳走好路、有

好心想好意、有嘴巴說好話，不只是維

護環境整潔動手做環保，更是散佈善的

意念，傳達心靈的環保。

（文／陳湘閔　攝影／謝枝祥）

台北
「開心師兄」歡喜出院

八月十五日

「風兒輕輕吹過，迎著雲兒朵朵，天

地多遼闊……」慈青們一首首輕快的手

語歌，讓病房內的每位病患及家屬，都

感染到快樂的氣息。今天師姊們帶著慈

青前來，恭禧第三次開心手術成功的陳

自強師兄，於八月十五日歡歡喜喜、健

健康康的出院。

陳師兄罹患了嚴重的心臟瓣膜疾病，

長年來卻屢被誤診而延誤了病情，後來

雖然也被正確地診斷出是心臟出了問

題，在其他醫院先後動了兩次心臟瓣膜

的手術，但兩次手術的結果都不順利，

病情不減反重。

陳師兄把最後的希望寄託在台北慈
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院。由於這是第三次的心臟瓣膜修補手

術，危險性明顯提高。負責手術的心臟

外科蔡貴棟主任也明確地告知陳師兄手

術的高風險，讓陳師兄和家屬都能做好

心理準備。不過勇敢的陳師兄早已心無

掛礙，在開刀前就曾表示：「身體的生

滅是自然的，不可能永久不壞，我很放

心把我的身體交給我們自己的醫師，也

把我的心交給上人與菩薩，請大家不要

再為我擔心，只要為我祈禱，相信一切

都會平安渡過的。」

有願就有力，有了蔡主任精湛的醫

術，加上師兄師姊們的虔誠祝福，陳師

兄手術進行得相當順利，開心成功！

陳師兄是位把握當下、即時行善的

大菩薩，在住院將近一個月的時間裡，

他時時不忘自己身為志工的職責，開刀

前即使自己連走路和講話都會喘，他還

是堅持要把握當下過秒關，搶時間做志

工，因此每天用餐前，都可以看到陳師

兄恭恭敬敬地到各病房去送便當給其他

病患，自己雖然也是重病的病人，但從

不忘記要去關懷與鼓勵其他病患。

手術成功，陳師兄的感恩之情溢於

言表，他感恩醫護團隊、感恩慈濟的法

親、感恩永遠支持他的家人、感恩其他

的病友……，陳師兄表示：「我尤其要

感恩兩位救命恩人──周星輝醫師和蔡

開心師兄陳自強於術後與慈青一起開懷歌唱。
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貴棟醫師！」提到了心臟內科周星輝醫

師，陳師兄的眼角不由得泛起了淚光：

「周醫師是我見過最細心也最有耐心的

醫師，他把我當家人一樣的照顧，我

對他有百分之百的信任，也因為有周

醫師，我才敢同意動第三次的開心手

術。」周醫師不僅在手術前仔細地照顧

病患，在陳師兄動完開心手術之後，依

舊每天到病房關懷，不厭其煩地再三叮

嚀。

「開心」師兄目前最開心的事，就是

又可以充分利用自己健康的身體、發揮

良能，開開心心的做慈濟事了。

(文／張惠琦 攝影／翁月雪)

台中
聯誼茶會 歡喜結好緣

八月二十日

在眾人的期待下，慈濟醫院台中分

院也即將啟業，為了讓當地醫療院所瞭

解慈濟及台中分院未來的發展概況，台

中分院特地於這一天星期日舉辦一場聯

誼茶會，期盼與附近診所醫師結一份好

緣。

志工職工 同心布置會場

一早在台中慈院簡報室內，幾位同仁

正專注於手邊的工作。資訊室的賴志偉

忙著包裝禮物、醫發處的楊怡玲與詹倖

宜彼此分工，怡玲一擺好圓桌，倖宜緊

接在後，快手快腳地鋪上桌巾。

為了今天即將舉行的「基層醫療院所

聯誼茶會」，同仁們加緊腳步，布置會

場。

接近中午時刻，工地餐廳出現了一

群香積師姊，她們忙著洗水果、切蛋

糕，每個人動作快速俐落。才一會兒的

功夫，師姊們就把一盤盤可口誘人的甜

點，整整齊齊地排放在茶會現場，精緻

的點心搭配圓桌上美麗的花朵，慈濟人

文之美「看的出來」。

「師姊！你們今天是幾點來這裡準備

茶點？」現場有人好奇地發問。

「還沒六點就來了。（台語）」師姊

們異口同聲地說。

「六點？」一旁有人發出疑惑。活動

下午二點才開始，為什麼需要一大早來

準備？

一位師姊汗流夾背地說：「我們今天

早上是鋪完連鎖磚才來這裡幫忙的。」

眼前這群忙碌的師姊，不禁讓人心中充

滿感恩。

促膝交心　互動溫馨

「感恩您，這邊請。」宗教處同仁李

青海、王芳藝站在聯誼茶會報到處，笑

咪咪地歡迎每一位報到的來賓。一旁的

同仁也在來賓簽完名後，彎下腰，雙手

呈上結緣品。

接近下午兩點鐘，簡報室內已經坐

滿許多來賓，還有幾位醫師是攜家帶眷
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一同前來。其中，林文豐是一名眼科醫

師，在潭子地區開業已經兩年了，這次

特地帶著妻小一起參加茶會。

難得的假日，問林醫師為何不帶孩子

出遊，他摸摸頭笑著說：「幾天前，有

一位慈濟師姊拿著邀請函，親自到診所

拜訪，希望我能前來參與茶會，因為住

家離這裡不遠，所以決定帶著家人一塊

兒來瞭解慈濟。」

「讓我們拍手，歡呼迎接

你，歡迎你到慈濟來……」

在歡樂的歌曲及節拍聲中，

揭開了茶會序幕。花蓮慈濟

醫院林欣榮院長也致詞表

示，「期望潭子地區的基層

醫療院所能加入慈濟大家

庭。未來台中慈濟醫院啟業

後，將舉辦學術會議，同時

配合當地診所進行轉診計畫，期望和當

地診所一起深耕社區。」

茶會中，許文林副院長特別針對當地

開業醫師的疑慮提出說明。他指出，大

部分病患的就診習慣是跟隨醫師而不是

醫療院所，往後台中慈院會提供院內資

源，與診所醫師一同教學相長，共創病

患、診所、醫院三贏的優勢。

為了讓台中慈

院能與潭子地

區的基層醫療

院所一齊深耕

社區，造福民

眾，慈院同仁

與基金會同仁

合力聯手準備

茶會。
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結束診所 投入慈濟大家庭 

會場前方的圓桌旁，坐著一名穿著樸

實的醫師，他的眼神專注地看著講者。

「九月十五日，我的診所即將停止營

業。」宋禮安醫師說，「我終於可以放

心來慈院報到了。」

宋禮安醫師在台中后里經營診所已經

有八年的時間，大學時期，他就讀陽明

醫學院，畢業那年，因公費生身份而被

分派到后里衛生所服務。這期間，宋禮

安常利用假日拜訪偏遠地區的居民，只

要發現貧病者，他一定會伸出援手。宋

醫師笑著說：「我很喜歡往診的感覺，

那時候，衛生所有位黏小姐常帶著我到

處尋訪貧苦的家庭。」木訥的他停了一

會兒繼續說：「從事居家照護，讓我學

會如何與病患互動。」

即將結束經營八年的診所，問宋禮安

是否覺得可惜，只見他不假思索，直接

回答：「不會！」

去年，宋禮安在《台灣醫界雜誌》意

外發現台中分院要招募家醫科醫師，當

天，他立即將準備好的履歷表寄到花蓮

慈院人資室。

「有緣分進入慈濟這個大家庭工作，

最開心的其實是我的姨丈。」宋禮安

說。

原來，姨丈陳文德在幾年前開始投入

慈濟。從那時候開始，每次宋禮安回家

探望陳文德時，他總是把握機會向宋禮

安介紹慈濟的志業與人醫會。

談到陳文德，宋禮安內斂的神情忽然

變得柔和。他說：「姨丈是我這輩子最

感恩的人。」

宋禮安就讀小學二年級時，父親因

腎結石而往生。回憶起兒時的歲月，腦

海中盡是母親與他相依為命的景象。但

是，對於宋禮安而言，生命的無常與消

逝，並未就此停止。宋禮安眼眶泛著淚

水說：「在我讀高二那年，醫生突然宣

判母親罹患大腸癌末期，當時我真的無

法接受。」心裡一直想著，老天爺為什

麼要我再度面臨喪親之痛。

母親過世後，陳文德不忍心外甥孤

苦無依，他將宋禮安帶回家中，並用

心栽培他，宋禮安謙虛的說：「我頭

腦不好，有現在的成就，都是苦讀過來

的。」

其實，陳文德也是一名醫師，宋禮安

說：「在姨丈家中的那段日子，讓我瞭

解到什麼是好醫師。」在陳文德的診所

裡，宋禮安時常看到姨丈細心地為病患

看診，除了幫助患者解決病痛，陳文德

總是貼心地關懷每位病人的家庭狀況。

姨丈的身教深刻地影響著宋禮安。

從醫多年後，宋醫師有感而發的說：

「有很多事情，並不是一個人可以完成

的。現在加入慈濟我再也不用孤軍奮戰

了。」

在未來的行醫路上，宋禮安期望學習

安寧療護的專業並累積經驗。回憶起當

年母親罹患癌症末期的景象，他心疼的

說：「我希望將來有能力提升癌末患者

的生活品質。」(文／簡伶潔    攝影／

陳政興 )


